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房地产关系人民群众切身利益和

经济社会发展大局。当前，我国房地产

市场仍处于调整过程中，发展形势备受

关注。

近期，多部门推出提振房地产市场

的政策“组合拳”，全国超 200 个城市快

速跟进落实，多个一线城市调整优化限

购政策和住房信贷政策……新一轮政

策将给市场带来怎样的影响？如何促

进金融与房地产良性循环？保障性住

房建设进展如何？记者近日在多地走

访，采访了地方房地产主管部门、金融

机构、房地产企业以及研究机构等。

新政落地进行时：市场反
应积极，需求加速释放

5 月 17 日，全国切实做好保交房工

作视频会议召开。同日，多部门打出政

策“组合拳”，从金融、土地、存量商品住

房消化等方面综合施策，取消全国层面

房贷利率下限，下调首付款比例和公积

金贷款利率等。

一揽子政策迅速落地实施。据统

计，目前已有超 200 个城市跟进落实房

地产金融政策，下调首套和二套房贷最

低首付比例。上海、广州、深圳等一线

城市推出优化调整房地产市场的政策

措施，多个城市出台政策支持多子女家

庭合理住房需求。

记者在采访中发现，新政落地对市

场情绪带动明显，市场反应积极，活跃

度提高不少。

在上海嘉定区，记者 5 月 28 日来到

“沪九条”房地产新政实施后首个开盘

项目，该项目营销总监肖咸星介绍，新

政出台后 24小时内，项目增加了 50多组

意向认购客户。受新政影响，客户“小

变大”“一套变两套”等改善性需求趋势

明显，开盘当天卖完近 85%的房源，收金

15.8亿元。

在江苏常州，幼儿园晚托班管护司

先生在住房公积金利率下调后在钟楼

区购买了首套住房。“买房后我打算把

户 口 迁 过 来 ，方 便 孩 子 上 学 。 总 房 价

133 万元，我作为灵活就业缴存人申请

到 84 万元住房公积金贷款，贷款期限 30

年，比公积金利率下调前能省利息 4.07

万元。”司先生说。

据广发证券统计，截至 5 月 29 日，5

月以来 74 城的二手房中介门店成交量

同比增长 31.1%；5 月 17 日打出房地产政

策“组合拳”后，二手房中介日均成交环

比增长 15%，门店日均来访量环比增长

15%。

“从首付款比例、房贷利率两个方

面对住房金融政策进行调整，有利于降

低购房门槛，减轻居民住房消费负担。”

浙江工业大学中国住房和房地产研究

院院长虞晓芬说。

与此同时，中国人民银行设立 3000

亿元保障性住房再贷款，支持地方国有

企业以合理价格收购已建成未出售商

品住房，用作配售型或配租型保障性住

房。这是支持构建房地产发展新模式

的有利举措，有助于通过市场化方式实

现加快存量商品房去库存、加快保障性

住房供给等多重目标。

“ 一 揽 子 新 政 鼓 励 真 正 的 住 房 需

求，有助于稳定市场预期，进一步活跃

房地产市场交易，提振后市信心。”虞晓

芬说，政策调整的背后，既要看到行业

风险出清、供需再平衡的必要性，也要

看到产业发展周期的必然性和支撑行

业长期发展的动力。

“人们有对住好房子的向往，房地

产作为一个行业有发展空间。”湖南省

长沙市住房和城乡建设局副局长杜湘

晖说，要顺应住房供需关系变化，因时

因势对房地产政策进行调整。从长期

来看，仍在不断提高的城镇化率是我国

房地产市场发展的重要支撑条件。

房 地 产 融 资 协 调 机 制 ：
“应进尽进”“应贷尽贷”

河南郑州，记者在高新区在建楼盘

“谦祥云栖上院”看到，部分楼房外立面

和室外景观已建设完毕，工人正在做最

后的施工收尾工作。

“3 月初，这个项目上了‘白名单’，

建行很快批复了 4 亿元贷款，3 月底 1.23

亿元贷款到账。这笔贷款让施工顺利

推进。”谦祥集团执行总裁娄自然说，当

前正是准现房交付的冲刺阶段，信贷资

金对于项目顺利交付、现房售卖有重要

意义。

娄自然提到的“白名单”，是当下稳

定房地产融资，促进项目建成交付，保

障购房人权益的重要抓手。今年 1 月住

房城乡建设部、国家金融监督管理总局

部署建立城市房地产融资协调机制，分

批提出可以给予融资支持的房地产项

目“白名单”推送给商业银行。

目前，全国所有地级及以上城市已

建立这一协调机制。截至 5 月 16 日，商

业银行已按内部审批流程审批通过了

“白名单”项目贷款金额 9350亿元。

住房城乡建设部副部长董建国表

示，要进一步发挥城市房地产融资协调

机制作用，满足房地产项目合理融资需

求。城市政府推动符合“白名单”条件

的项目“应进尽进”，商业银行对合规

“白名单”项目“应贷尽贷”，满足在建项

目合理融资需求。

能 否 入 选“ 白 名 单 ”，重 在 项 目 质

量。记者调研发现，获得支持的“白名

单”项目中，有相当一部分是民营企业

开发的项目，也有一些房地产项目，虽

然隶属出现债务违约的房企集团，但最

终因项目质量好获审核入选。

“ 协 调 机 制 通 过 定 期 组 织 各 方 会

商 ，协 调 解 决 融 资 难 题 ，有 力 推 动 房

地 产 项 目 和 金 融 机 构 精 准 对 接 。”建

设 银 行 有 关 负 责 人 介 绍 ，为 尽 快 落 地

“白名单”项目，建行建立了相关的授

信 审 批 绿 色 通 道 ，审 批 时 限 大 幅 压

缩 。 截 至 5 月 末 ，建 行 已 对 接 项 目 近

4000 个，已审批项目超 400 个，审批金

额超 900 亿元。

记者了解到，相关部门加快推进城

市房地产融资协调机制落地见效，要求

对符合“白名单”要求的合规项目积极

给予资金支持，“应贷尽贷”；对暂不符

合“白名单”要求的项目，及时拿出有针

对性的解决方案。

“三大工程”进展：有序推
进，创品质生活

规划建设保障性住房、城中村改造

和“平急两用”公共基础设施建设“三大

工程”，是构建房地产发展新模式的重

要抓手。

在浙江杭州拱墅区，桃源保障性住

房正在建设施工中。与建设工地相隔

一条街的一套 4 人合租公寓里，来自山

东枣庄的杭州“新市民”田雪告诉记者，

桃源保障性住房的小区规划有文体托

幼等配套，适合未来的小家庭，希望自

己能顺利申请到。

2024 年是配售型保障性住房建设

的“开局之年”。规划建设保障性住房

是 党 中 央 、国 务 院 作 出 的 重 大 决 策 部

署，是完善住房制度和供应体系、重构

市场和保障关系的重大改革。

“我国每年有 1000 多万名高校毕业

生，还有大量农业转移人口进城。”中国

宏观经济研究院研究员刘琳说，加大保

障性住房建设和供给，有助于更好满足

工薪收入群体的基本住房需求，稳定住

房预期。

据了解，截至目前，全国已有 65 个

城市报送 2024 年保障性住房建设计划

和项目。相关城市在明确保障对象标

准、以需定建、轮候库建设、用地保障、

资金监管、配售价格等方面也形成一些

好的经验做法。

在保障对象方面，保障性住房重点

面向住房有困难且收入不高的工薪收

入群体以及城市需要引进的科技人员、

教师、医护人员等。在配售价格方面，

坚持“保本微利”原则。

作为“三大工程”之一的城中村改

造也按下“加速键”。北京、厦门、成都

等多个城市宣布城中村改造专项借款

落地，广州发布全国首个城中村改造条

例，深圳等地发布了推进城中村改造的

实施意见……目前 756 个城中村改造项

目在各大城市落地，按照住房城乡建设

部要求分三类推进实施。

“积极稳步推进城中村改造，有助

于有效解决城中村普遍存在的公共卫

生安全风险大、房屋安全和消防安全隐

患多、配套设施落后、环境脏乱差等突

出问题，不断改善城中村居民的居住环

境。”济南市住房和城乡建设局二级巡

视员张恒志说。

刘琳说，“三大工程”是当前和今后

一 个 时 期 拉 动 投 资 和 消 费 的 重 要 抓

手。从投资看，可以形成大量直接投资

和 带 动 上 下 游 相 关 产 业 投 资 ；从 消 费

看，可直接带动装修材料、家具家电、旅

游休闲等消费。

住房城乡建设部部长倪虹表示，要

牢牢抓住让人民群众安居这个基点，以

让人民群众住上更好的房子为目标，从

好房子到好小区，从好小区到好社区，

从 好 社 区 到 好 城 区 ，进 而 把 城 市 规 划

好、建设好、管理好，打造宜居、韧性、智

慧的城市，努力为人民群众创造高品质

生活空间。

（新华社北京 6月 2日电 记者 王优

玲 吴雨 胡璐 姚均芳 郑钧天 赵瑞希）

打好政策“组合拳”做好“市场＋保障”必答题
—当前房地产发展形势一线观察

新华社记者

2024年 5月 28日在上海嘉定区拍摄的“沪九条”房地产新政实施后首个开盘项目的现场（手机照片）。

新华社记者 郑钧天 摄

顶着炎炎烈日，54 岁的农民刘玉

萍熟练地在葡萄园中除草掐秧。对

比两年前，她感觉工作轻松许多。

“我们的葡萄园用上了水肥一体

化设备，通过根部的滴灌设备就可以

施好水溶肥。这样一来，葡萄产量高、

甜得多，早上市半个月，每斤多卖三四

元。小丁帮了我们大忙。”刘玉萍说。

她 口 中 的 小 丁 是 选 调 生 丁 法

龙。两年前，从清华大学水利工程专

业博士毕业后，“90 后”丁法龙作为驻

村选调生来到山东省滨州市滨城区

三河湖镇小王村锻炼。他发现当地

葡萄园内的灌溉设施年久堵塞，于是

帮着大家改设备、修管道，让葡萄种

植节水节肥、省工省时。

“三河湖并不是一个湖，是因地

处徒骇河、土马沙河、付家河三河交

汇处而得名。”丁法龙站在小王村河

边向记者介绍。来到三河湖后走村

巡河，面对当地相对落后的农业水利

设施，他想利用专业所长做点实事。

受土地盐碱化制约，当地农业用

水仍然靠人工从河中提水，再通过原

生态的土渠输水，灌溉效率很低。一

到抢抓农时的春浇时节，村民们总是

看在眼里、急在心里。

经 过 前 期 的 踏 查 勘 测 、定 线 测

量，丁法龙与村干部、村民们一起清

旧渠、修新渠。经过争分夺秒挖、抬、

砌等一番忙活，宽敞整洁的渠首调蓄

水池、暗涵和明渠让灌溉效率大大提

升。一位农民说：“浇地不用守着水

沟熬夜了。以前一天才能浇完庄稼，

现在顶多也就花俩小时。”

三河湖镇干部刘树锋介绍，三河

湖是城郊乡镇，发展定位是市区后花

园。青年大量进城务工，留守的劳动

力年龄较大。如何吸引青年人才，带

动当地因地制宜发展产业、提升劳动

生产效率，成为当地政府的工作重点。

35 岁的万广生物科技有限公司

负 责 人 韩 广 煜 就 是 受 地 方 招 引 而

来 。 在 他 手 里 ，昆 虫 成 了 受 欢 迎 的

“致富虫”。研发团队选取养殖成本

很低的黑水虻作为处理厨余垃圾的

“分解器”，设计自动化设备建立昆虫

工厂，满足厨余垃圾绿色化处理的需

求，受到市场欢迎。

韩广煜把公司的研发中心设在

三河湖镇，并带来了农业、昆虫等相

关 专 业 的 硕 博 士 团 队 。 韩 广 煜 说 ：

“我们‘进村落户’后，不断寻找贴近

农业实际的产业增长点，从分解类昆

虫、环境类昆虫、天地类昆虫、授粉类

昆虫中，不断筛选、培育市场需要的

品种，助力农业生态化转型、企业受

益、农民增收。”

除了带动乡村产业振兴，青年的

新观念也让农民受益。25 岁的硕士

研究生李圣超在担任村党支部书记

助理后，提升村民生活质量成为他的

目标。他组织义诊、公益讲座、癌症

早筛等活动，让村民更多关注身体健

康问题；为村里引入净水设备，让喝

惯了盐碱水的人们用上了净化水。

记者在采访中发现，“80后”“90后”

青年正在乡镇各行各业中发挥重要作

用。从创业者到基层干部，越来越多的

高学历人才来到大有作为的农村天地，

让人口外流的三河湖重新焕发活力。

青年人才视野宽、观念新、能力

强，就像高飞的大雁汇聚于此。滨城

区委常委、组织部部长李一鸣说，不

论是“飞鸽牌”还是“永久牌”，地方党

委政府都主动作为，选“头雁”、培“强

雁”、引“归雁”，以人才“雁阵效应”为

乡村振兴插上翅膀。

（据新华社济南电）

“ 雁 ”聚 三 河 湖
新华社记者 王阳

乡村行 看振兴

近年来，我国儿童青少年近视出现

低龄化、重度化趋势。截至去年底，天

津市中小学生视力筛查工作用 3 年时

间，共完成 415 万余人次中小学生视力

筛查。经详细数据分析发现，中小学生

视力问题呈现五大特点。

特点一：小学阶段近视率
增长快

天津市眼科医院视光中心团队介

绍，天津市连续 3 年筛查数据显示，小学

阶段儿童青少年视力变化快，平均每升

一个年级，近视率增加 10 个百分点，其

中三年级是近视发生高峰期。

天津市综合防控儿童青少年近视

医疗卫生专家组副组长、天津市眼科医

院视光中心主任李丽华表示，小学时期

近视猛增，可能与孩子在幼儿园时期已

经过度用眼有关，又或者孩子刚步入小

学，长时间用眼使眼睛负担增加。家长

应格外关注幼儿园到三年级这个年龄

区间的孩子眼健康问题，最好每半年带

孩子查一次眼睛。即便进入小学中高

年级或初中、高中，也应至少每年做一

次全面的视力检查。

特点二：近视学生不戴眼
镜更易导致度数增长

筛查发现，近视的中小学生戴镜人

数不足一半，尤其在小学一、二、三年级

学生中更为突出。

“很多家长觉得孩子年纪小，等长

大了眼睛就会变好，不需要戴眼镜。还

有一些家长认为，戴眼镜后近视度数会

更 快 加 深 ，甚 至 戴 了 眼 镜 会 让 眼 睛 变

形。事实上，长时间近视欠矫是孩子们

近视度数过快增长的重要原因。”李丽华

说，及时发现近视问题并配镜是关键。

特点三：戴镜学生矫正不
足现象普遍

筛查结果显示，中小学戴镜者普遍

存在矫正不足现象，这一现象与眼镜配

戴不合适、未能定期更换或调整眼镜等

因素关系密切。

李丽华介绍，眼镜也是有寿命的，

一 副 眼 镜 戴 太 多 年 可 能 会 伤 害 眼 睛 。

研究显示，矫正视力不足更容易导致近

视增长。建议家长在孩子配眼镜后定

期进行眼镜检查，及时换镜。

特点四：高度近视容易困
扰高中生

李丽华介绍，筛查数据显示高中生

高度近视比例较高。临床上近视度数

超过 600 度被称作高度近视，高度近视

是不可逆的，即便成年后做激光手术矫

正 了 近 视 ，高 度 近 视 仍 可 能 引 起 白 内

障、青光眼、黄斑病变、玻璃体浑浊甚至

视网膜脱离等严重后果。

李 丽 华 提 示 ，并 不 是 所 有 的 高 度

近 视 都 会 变 成 病 理 性 近 视 ，但 一 旦 发

现高度近视，就应每半年查一次眼底，

尽 早 发 现 眼 底 健 康 存 在 的 风 险 ，做 到

早期干预。

特点五：不要忽视视力正
常学生的眼健康

筛 查 数 据 显 示 ，视 力 正 常 的 学 生

中，也存在一定比例的视力不良问题，

但这往往被家长忽视，导致缺乏矫正影

响孩子眼健康。

李丽华介绍，视力好并不代表眼睛

健康，不代表没有任何屈光问题，远视、

视疲劳、混散等都可能让孩子虽然视力

达到 1.0的状态，却掩饰了真正的眼健康

问题。

专家建议，视力保护不应只关注近

视问题，还需全面关注孩子整体视力状

况，希望更多家长养成定期带孩子到正

规眼科机构检查的习惯。

（据新华社天津电）

让儿童青少年远离“小眼镜”，五大视力问题需关注
新华社记者 张建新 白佳丽

6 月 15 日起，京广高铁武广段、杭深铁路杭

甬段和沪昆高铁沪杭段、杭长段 4 条高铁上运

行的时速 300 公里及以上动车组列车，由原来

的固定、单一票价机制优化调整为灵活折扣、

有升有降的市场化票价机制，相关列车车票于

6月 1日开始发售。

高铁车票价格为何调整，有何依据考量？

就公众关心的问题，记者采访了国铁集团客运

部副主任朱文忠和北京交通大学交通运输学

院教授聂磊。

问：为何选择京广高铁武广段等 4 条高铁

实行市场化票价机制？

聂磊：主要考虑到这 4 条高铁覆盖华南、东

中部经济较为发达地区，综合交通运输体系较

完善，各种交通运输方式竞争充分，且开通 10余

年来一直实行固定、单一票价机制，其间高铁运

营维护成本发生了较大变化，现行票价机制已

明显不适应市场化经营形势。票价优化调整后

与其他交通运输方式的比价关系更为合理，有

利于充分发挥综合交通运输体系作用。

同时，与周边其他高铁线路上运行的同类动

车组列车票价水平也更为平衡，有利于在铁路企

业内部形成合理的比价关系，完善铁路客运产品

价格体系，为人民群众提供更好的出行服务。

问：如何理解 4 条高铁由目前固定、单一的

票价机制优化调整为灵活折扣、有升有降的市

场化票价机制？

朱文忠：固定、单一的票价机制是指同一

高铁线路、同一站间、同一速度等级的动车组

列车，不分淡旺季、开车日期、发到时刻、旅时

长短等因素，均执行相同的票价。市场化票价

机制是指综合考虑季节、日期、时段、旅时等因

素，以公布票价为上限，对动车组列车票价实

行不同幅度的折扣，充分体现有升有降、优质

优价的市场原则。

比如，调整前，武广高铁上运行的广州南至

武汉间 G82次和 G1132次动车组列车，G82次旅行时间为 3小时 47分，而 G1132次

旅行时间为 4小时 50分，二等座票价均为 463.5元，这两趟列车旅时不同，但票价

相同；调整后，G82次二等座票价为 553元、比调整前高 19%，G1132次二等座票价

为 304元、比调整前低 34%，旅时较长票价比旅时较短票价便宜 249元。

问：此次 4条高铁票价优化调整，票价如何体现“有升有降”？

朱文忠：实行市场化票价机制后，综合考虑列车发到时刻、停站多少、旅时

长短和客流分布等各种因素，以公布票价为上限合理确定各次列车车票的具体

执行票价。即对一些旅速较快、长期供不应求的列车车票执行不打折票价，对

一些停站较多、方便沿线旅客出行的列车车票执行打折票价。以武广高铁为

例，这次执行不打折票价的均为上座率较高的列车，而执行打折票价的均为上

座率较低的列车。

整体看，实行市场化票价机制后，执行不打折票价和执行打折票价的列车

数量基本相当，体现了“有升有降”。票价“有升有降”既丰富了旅客乘车选择，

也能够通过价格杠杆调节均衡客流，进一步提高铁路运输资源利用效率。

问：此次票价优化调整的 4 条高铁平行线路上的普速列车是否会减少开行

数量？

朱文忠：考虑到铁路运输服务的普惠性、均衡性、可及性，铁路部门始终保

持着普速旅客列车的开行规模。此次对票价优化调整的 4 条高铁平行线路上的

普速列车开行数量没有调整计划，现有京广铁路武广段普速列车 112 对，沪昆铁

路沪杭段普速列车 77对、杭长段 75对、杭深铁路杭甬段 14对仍将继续开行。

问：高铁客流不均衡主要表现在哪些方面？

朱文忠：大数据分析显示，目前高铁客流不均衡主要表现为：一是不同日历

客流差异大。节假日、双休日旅客发送量一般为 800万至 1800万人次，而周一至

周五工作日则在 600 万至 1200 万人次，峰谷差近三分之一。二是不同停站客流

差异大。列车途中停站多少、旅行时间长短，对客座率影响明显。以武广高铁

为例，因为执行同样票价，G883 次在武汉站至广州南站间，中途停 2 站，旅行时

间为 3 小时 54 分，平均客座率达到 94.2%；G1135 次中途停 7 站，旅行时间为 4 小

时 39 分，平均客座率仅为 54.6%。三是不同时段客流差异大。因为票价无差异，

早 7 点前、晚 9 点后开行的高铁列车客座率普遍不足 60%，明显低于全路高铁列

车 73%的平均水平。 （新华社北京6月1日电）
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